
Gestão pública de Monte Mor é 
ineficiente, diz estudo do TCE
Município foi classificado com pior nota e órgão avisa risco de ‘rejeição de contas’  PÁGINA 06

R$ 360 MIL SORTEIO

ATÉ SÁBADO

‘cASO SIRINEu’
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Uma parceria entre Prefeitura e Governo do Estado de São Paulo vai garantir a 
implantação de um novo projeto em Hortolândia. Em breve, o Jardim Nova Alvo-
rada contará com o espaço Arena Esportiva. Com investimento de R$ 360.000,00, 
quem passa na via entre a academia Panobianco e o PEV (Ponto de Entrega Vo-
luntária) do bairro, já pode observar o espaço, inédito na cidade, começando a 
tomar forma.                                                                                                                     PÁGINA 05

A sorte esteve a favor de 67 clientes da BRK que efetuaram os pagamentos das contas 
de água e esgoto por meio de PIX. Além de aproveitarem todos os benefícios ofere-
cidos por essa forma de pagamento, que é rápida e segura, ainda levaram para ca-
sa prêmios como micro-ondas, bicicleta e até carro zero km. A campanha “Sorte na 
Conta” realizada pela BRK, ocorreu entre os meses de setembro e dezembro, com 
o objetivo de aumentar o número de transações por esse mecanismo.          PÁGINA 03

Motoristas profissionais têm até o próximo sábado (27) para regularizar a situação 
de seus exames toxicológicos, sob pena de multa e sete pontos na CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação). O exame pode ser realizado sem agendamento no Labo-
ratório Rebouças, que possui cinco unidades em Sumaré e Hortolândia. O exame 
toxicológico é necessário para detectar o uso de substâncias psicoativas.      PÁGINA 06

O delegado Lucio Antônio Petrocelli, da DIG (Delegacia de Investigações Gerais) 
de Americana, solicitou à Justiça a extensão de prazo por mais 30 dias para con-
cluir o inquérito policial que investiga o vereador de Sumaré Sirineu Araújo pelo 
homicídio de Rafael Emidio da Silva, de 39 anos, que aconteceu em 19 de agosto 
de 2023, na região do Jardim Maria Antonia. O delegado disse que restam algu-
mas oitivas de testemunhas e laudos que ainda não foram entregues.         PÁGINA 08

Prefeitura de Hortolândia 
anuncia Projeto Arena Esportiva

BRK entrega prêmios a 
moradores que utilizam PIX

REcANTO 4

divulgação

Diretores da Coden Ambiental e do IZ (Instituto de Zootecnia) se reuniram para 
acertar os detalhes preliminares da eventual cessão de uma área de 46 mil metros 
quadrados, pertencente à instituição de pesquisa, e que servirá para a compensa-
ção ambiental da nova represa para abastecimento a ser construída em Nova Odes-
sa, a Recanto 4, cuja área já foi desapropriada e paga pela Prefeitura.          PÁGINA 07

coden e IZ debatem área para 
compensação ambiental

Laboratório Rebouças faz exame 
toxicológico em motoristas

Polícia civil pede prazo 
maior para fechar apuração

Professor Antônio quer ‘tArifA Zero’ em novA odessA PÁG. 04
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EcONOMIA 

divulgação

O vice-prefeito e empresário Alessandro Miranda, o Mineirinho (PSD), participou 
na manhã desta quarta-feira (24), no Jardim Botânico Plantarum, em Nova Odes-
sa, do encontro de empresários e lideranças do setor produtivo regional com o se-
cretário estadual de Desenvolvimento Econômico, Jorge Lima. Durante o encon-
tro, o secretário de Estado confirmou a criação de um grupo de trabalho. PÁGINA 07

Secretário estadual acena 
para setor têxtil regional
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Éinevitável notar 
a crescente inte-
gração da tecno-

logia no ambiente edu-
cacional. O uso de dis-
positivos digitais e pla-
taformas on-line se tor-
nou uma parte essencial do pro-
cesso de aprendizagem, propor-
cionando inúmeras vantagens. 
No entanto, essa transição pa-
ra o mundo digital também traz 
consigo uma série de desafios, 
especialmente no que diz res-
peito aos cuidados necessários 
para garantir a segurança e a 
privacidade dos estudantes.

É crucial que as instituições 
de ensino implementem po-
líticas de privacidade claras e 
abrangentes. Isso inclui infor-
mar alunos, pais e responsáveis 
sobre como os dados serão cole-
tados, armazenados e utilizados 

pelas plataformas digi-
tais na educação. Além 
disso, os termos de uso 
devem ser transparentes 
e acessíveis, garantin-
do que todos compreen-
dam suas responsabili-

dades e direitos.
Antes de envolver o tratamen-

to de dados pessoais dos alunos 
menores de idade, as escolas de-
vem obter o consentimento dos 
pais ou responsáveis. Esse pro-
cesso inclui explicar detalhada-
mente quais informações serão 
coletadas, como serão utilizadas 
e quais medidas de segurança 
estão em vigor para proteger os 
dados pessoais dos estudantes.

Além disso, as instituições 
de ensino devem adotar medi-
das rigorosas para proteger os 
dados pessoais dos alunos. Is-
so envolve a implementação de 

firewalls, criptografia de dados 
e outras práticas de segurança 
cibernética. 

Integrar a educação digital 
como parte do currículo é es-
sencial para capacitar os alunos 
a navegar pelo ambiente on-line 
com consciência e responsabi-
lidade. Isso inclui ensinar sobre 
cyberbullying, privacidade on-
-line e ética digital. Além disso, 
é fundamental orientar os estu-
dantes sobre como reconhecer 
e relatar comportamentos ina-
dequados ou situações de risco.

Em suma, as instituições de 
ensino, juntamente com pais, 
responsáveis e alunos, desem-
penham um papel fundamen-
tal na criação de um ambiente 
on-line seguro, protegido por 
práticas jurídicas sólidas e vol-
tado para o bem-estar de todos 
os envolvidos.

Direito Digital: Responsabilidade e 
proteção no ambiente educacional
Adriana Garibe  é advogada e coordenadora da área de Direito Digital do Lemos Advocacia Para Negócios

n  chARGE

Oc h a -
mado 
“con-

trato de gave-
ta”, é muito co-
mum no Bra-
sil, usado por 
empresas de médio e pequeno 
porte como uma forma de ten-
tar facilitar e otimizar a prática 
diária, mas que acaba gerando 
problemas e insegurança jurí-
dica ao longo do tempo.

O QUE SãO “cONTRATOS 
DE GAvETA”?:
Esse tipo de contrato é usa-

do normalmente para regis-
trar não oficialmente um acor-
do entre duas pessoas que po-
de variar desde compra de 
bens imóveis a parcerias co-
merciais. Apesar de ser bas-
tante usado no Brasil, tanto 
entre pessoas físicas quanto 
jurídicas, o “contrato de ga-
veta” não traz segurança ju-
rídica para o acordo firmado.

UM cONTRATO QUE 
NãO é UM cONTRATO
De acordo com o advogado e 

Sócio Diretor da Nelson Wilians 
Advogados, Sérgio Vieira, esse 
tipo de acordo tem reconheci-
mento limitado e pode trazer 
diversos ônus para a empresa.

“Os contratos de gaveta nor-
malmente são usados por mé-
dias e pequenas empresas pa-
ra ter economia, agilidade, 
etc., mas com o tempo acaba 
trazendo insegurança jurídi-
ca pois ele não tem reconhe-
cimento legal amplo e, em ca-
so de conflitos, podem ser fei-
tas contestações sobre o seu 
conteúdo, gerando prejuízos 
financeiros à empresa”.

“Sem um registro oficial, 
uma empresa pode enfrentar 
vários desafios para comprovar 
a propriedade de um bem ou os 
termos de um acordo. Da mes-
ma forma, um indivíduo pode 
encontrar obstáculos ao fazer 
valer seus direitos em relação 
a um acordo prévio”, explica.

A IMPORTâNcIA DO 
ADvOGADO EMPRESARIAL
Ter um advogado empresa-

rial ajuda a desenvolver acor-
dos válidos e abrangentes, que 
ajudam a evitar problemas fu-
turos à empresa, destaca Sér-
gio Vieira.

“O advogado empresarial é 
uma figura importante para 
qualquer empresa, principal-
mente quando se fala em se-
gurança jurídica, o que é fun-
damental até mesmo para mé-
dias e pequenas empresas, aju-
dando a elaborar contratos só-
lidos, legais e abrangentes que 
evitam problemas jurídicos fu-
turos à empresa”.

“Quando uma empresa 
acha que está ganhando em 
deixar de lado a importância 
de um advogado e tomar as 
rédeas jurídicas da empresa, 
quase invariavelmente ela te-
rá problemas com esses con-
tratos sem registro legal”, res-
salta Sérgio Vieira.

Contrato de 
“gaveta”: hábito 

pode trazer 
instabilidade 
jurídica à sua 

empresa?
Sergio Rodrigo Russo vieira
é formado em Direito em 2006 na Universidade 

Salvador, ingressou na Nelson Wilians em 
06/2009 e em 10/2010 assumiu o cargo de Sócio 
Diretor do escritório Nelson Wilians Advogados 

em Manaus, que é atualmente o maior escritório 
do país e conta com filiais em todos os Estados 

da Federação, contando com cerca de 2.000 
colaboradores e com 450.000 processos ativos

w  SUMARé
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLâNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2679
Terça-feira, 23 de Janeiro de 2024

Concurso 3011
Terça-feira, 23 de Janeiro de 2024

Concurso 2620
2ª feira, 22 de Janeiro de 2024 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2575
2ª feira, 22 de Janeiro de 2024 

Concurso 6348
Terça-feira, 23 de Janeiro de 2024

07  18  20  26  38  51

02  13  31  39  40  47

02  03  07  12  25  39

01   02   03   04   05
07   08   09   10   11
13   15   21   23   24

04   13   23   30   34
50   52   54   56   58
67   68   69   73   74
80   87   91   96   99

01   03   07   26   45

clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos de 

nublado, com chuva 
a qualquer hora.

TEMpERATuRA

mínima 18 o    l    máxima 27o

Depois de en-
frentar algu-
mas dificulda-

des no último ano, o va-
rejo começa 2024 com 
as tradicionais liquida-
ções de janeiro! Entre 
algumas das grandes varejis-
tas - exceção feita à Magazine 
Luiza, Casas Bahia e Mercado-
Livre - há um comportamento 
inusitado: boa parte ainda não 
anunciou ações grandiosas. Os 
pequenos e médios varejistas, 
por sua vez, aproveitam a oca-
sião para queimar estoques, fa-
zer o capital girar, ganhar fôle-
go para investir em novos pro-
dutos e tentar acabar com itens 
cujo apelo de vendas estão mui-
to ligados a datas comemorati-
vas, por exemplo. 

Para alavancar as liquida-
ções também pelos canais 
digitais, recomendo que se-
jam adotadas estratégias es-
peciais. A progressão de des-
contos, por exemplo, costuma 
funcionar muito bem, espe-
cialmente nos casos de ações 
do tipo ‘compre 2 e leve 3’, 
‘50% de desconto na segunda 

peça de igual ou menor 
valor’, além de envios 
de brindes. Claro, para 
determinar a melhor 
estratégia é necessário 
avaliar o custo-benefí-
cio que cada uma des-

sas ações pode trazer. 
É importante definir um pra-

zo para duração da liquidação 
ou queima de estoque. A du-
ração precisa ficar clara aos 
clientes, bem como as condi-
ções em que elas ocorrem, pro-
dutos contemplados, etc. Esses 
detalhes são extremamente im-
portantes, porque ao propor-
cionar uma boa experiência ao 
consumidor, torna-se provável 
que a sensação de realização de 
um bom negócio influencie di-
retamente na realização de ou-
tras compras mesmo em perío-
dos em que não houver campa-
nhas do gênero vigentes. 

Além de tudo isso, é impor-
tante trabalhar na divulgação 
das ações promocionais pro-
postas. Há, inclusive, diversos 
canais que podem ser aprovei-
tados para isso. O e-mail mar-
keting, por exemplo, oferece 

uma oportunidade única não 
só de fazer uma comunicação 
clara e objetiva, mas de per-
sonalização das ofertas pra-
ticadas. A ferramenta torna 
possível, por exemplo, entre-
gar ao cliente uma oferta es-
pecial relacionada a um pro-
duto que já tenha lhe atraído 
anteriormente. 

Ao personalizar a comunica-
ção com o cliente, a loja online 
não só eleva a experiência de 
compra oferecida, como passa 
a experimentar um aumento 
sensível na taxa de conversão 
de vendas. A consequência, cla-
ro, é o aumento do faturamen-
to e a fidelização dos clientes, 
com o estabelecimento de um 
vínculo de confiança. 

Liquidar estoques não pre-
cisa ser uma iniciativa mera-
mente comercial. Há inúmeras 
oportunidades, nessa ação con-
siderada tão tradicional e con-
vencional para os estabeleci-
mentos comerciais. Basta pla-
nejar com cuidado e buscar as 
oportunidades, que muitos dos 
concorrentes não estão enxer-
gando. Preparados!? 

É tempo de liquidação! 
Potencialize o resultado de vendas! 
Felipe Rodrigues é especialista em e-commerce, fundador e CEO do ENVIOU - plataforma especializada em 

ferramentas e soluções para automação do marketing para e-commerce (www.enviou.com.br)
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Parceria 
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Cerca de 100 estudantes 
das Etecs (Escolas Técni-
cas) e Fatecs (Faculdades 
de Tecnologia) estaduais 
foram recebidos pelo go-
vernador Tarcísio de Frei-
tas nesta semana, no Palá-
cio dos Bandeirantes. Eles 
representaram o grupo de 
349 selecionados para In-
tercâmbio Cultural edição 
2023, que embarcam para 
Argentina, Estados Unidos, 
Inglaterra e Irlanda a partir 
do dia 2 de fevereiro.

“Se vocês perceberem 
que não há fronteira, não 
há barreira, não há limite, 
vocês podem chegar aon-
de vocês quiserem, aonde 
o sonho de vocês permitir”, 
disse o governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos).

O evento contou com a 
presença do secretário de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Vahan Agopyan, e 
da diretora-superintenden-
te do Centro Paula Souza, 
Laura Laganá. Também 
foram convidados profes-
sores, coordenadores e di-
retores das Etecs e Fatecs, 
além de familiares dos in-
tercambistas.

“Queria parabenizar aos 
professores, aos diretores, 
aos pais. Eu, como pai, 
também estaria vibrando, 
como sei que as senhoras e 
os senhores estão vibrando. 
Parabéns a todos!”, comen-
tou o secretário de Ciência, 
Tecnologia e Inovação, Va-
han Agopyan.

Selecionados com base 
em aproveitamento acadê-
mico, os jovens represen-
tam todas as regiões do Es-
tado das diversas modali-
dades de ensino oferecidas 
pelo Centro Paula Souza. 
O intercâmbio prevê um 
curso intensivo de inglês 
ou espanhol, duração de 
quatro semanas, com as 
seguintes despesas pagas: 
passagens aéreas de ida e 
volta, hospedagem em ca-
sa de família, alimentação 
(café da manhã e jantar), 
translado no país de desti-
no, chip de internet, segu-
ro-viagem, taxas de emis-
são de visto de estudante 
(Visa) e Sevis para entrada 
nos Estados Unidos, além 
da ajuda de custo e tag de 
identificação das malas.

“Estamos muitos felizes, 
muito emocionados por-
que para nós educadores e 

gestores, proporcionar es-
sa oportunidade para es-
ses jovens talentosos, es-
tudiosos, os de melhor de-
sempenho nas suas esco-
las, é realmente muito im-
portante”, acredita a dire-
tora-superintendente do 
Centro Paula Souza.

Realizado pela primeira 
vez em 2011, o Intercâmbio 
Cultural do Centro Paula 
Souza já levou mais de 2,7 
mil estudantes e 400 pro-
fessores para experiências 
internacionais.

Nesta edição, as institui-
ções de ensino que rece-
berão os participantes es-
tão sediadas nas cidades 
de Buenos Aires (Argenti-
na); Chicago, Nova York e 
San Diego (Estados Unidos); 
Dublin (Irlanda); Brighton, 
Bristol, Cambrigde, Canter-
bury, Leeds, Londres, Ox-
ford e Worthing (Inglaterra).

“Em 2011, quando nós 
iniciamos o intercâmbio, 
foi uma experiência inova-
dora e até ousada. A gen-
te sabe quanto isso enri-
quece a formação e é mui-
to importante para a inser-
ção no mercado de traba-
lho. É fundamental!”, com-
pletou a professora Laura 
Laganá.

Na família da Ana Clara 
Brandão Pimentel, o Inter-
câmbio Cultural do Centro 
Paula Souza é destes exem-
plos que passam de pai pa-
ra filha. Há dez anos o pai 
da Ana era estudante da 
Etec e foi selecionado para 
o intercâmbio em Boston, 
nos Estados Unidos.

“Quando eu entrei na 
Etec ele já começou a me 
falar do intercâmbio e da 
importância de se ter um 
bom desempenho acadê-
mico”, conta a aluna.

Governador de São Paulo recebe 
intercambistas das Etecs e Fatecs

Estudantes representaram 349 selecionados para Intercâmbio Cultural da edição 2023

divulgação

PAlácIo dos BANdEIRANTEs

A USF (Unidade de Saú-
de da Família) Lucélia, lo-
calizada na região do Pi-
cerno, em Sumaré, segue 
passando por um proces-
so de reforma e amplia-
ção, visando proporcionar 
um ambiente acolhedor e 
atendimento mais huma-
nizado aos pacientes refe-
renciados na unidade. A 
iniciativa, que conta com 
o apoio do deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Cida-
dania), busca elevar os pa-
drões de infraestrutura e 
serviços de saúde no local.

A infraestrutura da 
USF Lucélia está pas-
sando por ajustes estru-
turais. Investimentos na 
substituição do telhado 
e das portas visam garan-
tir a durabilidade e a inte-
gridade do prédio. A revi-

talização estética da uni-
dade contribui para criar 
um ambiente mais agra-
dável e acolhedor.

O fortalecimento do 
programa de vacinação 
ocorre com a ampliação 
da sala de vacina para oti-
mizar o atendimento e ga-
rantir a disponibilidade 
de imunizações.

A criação de uma nova 
recepção busca proporcio-
nar uma experiência mais 
eficiente aos pacientes que 
buscam atendimento. A 
implementação de uma 
farmácia na unidade vi-
sa facilitar o acesso a me-
dicamentos, promoven-
do maior comodidade e 
agilidade.

Durante o período de 
obras, os pacientes estão 
sendo atendidos em um 
espaço temporário loca-
lizado na rua dos Cravos, 
185, Jardim Lucélia.

Avança reforma e 
ampliação da USF 
Lucélia, em Sumaré

REgIão do PIcERNo

Melhorias vão proporcionar um ambiente acolhedor 
e atendimento mais humanizado aos pacientes

da Redação l SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação l REgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Campanha ‘Sorte na Conta BRK’ 
sorteou micro-ondas, iPhone, 
notebook, geladeira, PlayStation, TV, 
caixas de som, airfryers, bicicleta 
e um carro zero quilômetro 

A sorte esteve a favor de 
67 clientes da BRK que efe-
tuaram os pagamentos das 
contas de água e esgoto por 
meio de PIX. Além de apro-
veitarem todos os benefí-
cios oferecidos por essa for-
ma de pagamento, que é rá-
pida e segura, ainda leva-
ram para casa prêmios co-
mo micro-ondas, bicicleta 
e até carro zero km.

A campanha “Sorte na 
Conta” realizada pela BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto de Sumaré, ocor-
reu entre os meses de se-
tembro e dezembro, com o 
objetivo de aumentar o nú-
mero de transações por es-
se mecanismo instantâneo 
de pagamento, e teve ade-
são dos clientes em várias 
cidades do país.

“Desde que o PIX foi in-
corporado, o número de 

pagantes por essa modali-
dade só cresceu. Em Suma-
ré, a iniciativa foi um suces-
so e durante a promoção, 
promoveu um aumento de 
48% nos pagamentos com 
essa funcionalidade. Foi 
uma oportunidade única 
para a concessionária pre-
miar seus clientes e espe-
ramos que os sumareenses 
continuem com essa par-
ticipação ativa ao longo do 
ano”, diz Adriano Mendon-
ça, coordenador comercial 
da BRK em Sumaré.

No primeiro mês da ação, 
a BRK sorteou 20 micro-on-
das (sendo dois sorteios re-
gionalizados) e três prêmios 
com sorteios nacionais (1 
iPhone 14, 1 notebook e 1 
geladeira). No segundo pe-
ríodo da promoção, foram 
20 caixas de som JBL (dois 
sorteios locais) e três prê-
mios com sorteios nacionais 
(1 PlayStation, 1 TV 60” e 1 
bicicleta). Já no último mês, 
em dezembro, a concessio-

nária entregou 20 airfryers 
(sendo dois sorteios regio-
nalizados) e um carro ze-
ro quilômetro, premiação 
principal da campanha.

O ganhador do carro é 
de Gurupi, no Tocantins. 
O sorteado já recebeu seu 
prêmio, na loja de atendi-
mento, entregue pelo ge-
rente de operações da con-

cessionária na cidade.
Já os prêmios regionais 

foram entregues para mo-
radores das cidades de 
Marechal Deodoro e Ma-
ceió (Alagoas); Paço do Lu-
miar e São José do Ribamar 
(Maranhão); Caçador (San-
ta Catarina); Uruguaiana 
(RS); Cachoeiro de Itape-
mirim (Espírito Santo); Por-

to Ferreira, Santa Gertru-
des, Sumaré e Limeira (São 
Paulo); Palmas e Araguaína 
(Tocantins), e Curionópolis 
(Pará). A relação completa 
dos ganhadores pode ser 
consultada na página sor-
tenacontabrk.com.br.

Mais de 100 cidades já 
contam com os serviços da 
companhia, que é a plata-

forma de saneamento da 
Brookfield, empresa ca-
nadense que está no país 
desde 1899. Além da di-
versificação geográfica, a 
BRK conta com um amplo 
portfólio de concessões. Is-
so oferece à empresa uma 
visão sobre as necessida-
des de investimentos e os 
desafios que cada região 
do país enfrenta para am-
pliar a oferta de serviços de 
água e esgoto.

Para a companhia, o sa-
neamento básico é a cha-
ve para o desenvolvimen-
to social e econômico do 
Brasil e tem grande po-
tencial de impacto positi-
vo em áreas como a saúde 
e a educação. “Por isso, a 
BRK e seus acionistas estão 
comprometidos com um 
modelo de gestão ESG (da 
sigla em inglês para Meio 
Ambiente, Social e Gover-
nança), incorporando es-
ta estratégia à tomada de 
decisões da companhia e 
à prestação de serviços. A 
empresa tem também um 
compromisso com a Diver-
sidade e a Inclusão, sendo 
signatária do Pacto Global 
da ONU e dos Princípios de 
Empoderamento das Mu-
lheres da ONU (WEP’s)”, 
diz a empresa.

BRK entrega prêmios a 67 clientes 
que pagaram conta de água via PIX

da Redação  l  SUMARÉ
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Alyne Stefani Zampieri, de 
Sumaré, ganhou uma AirFryer
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Vereador busca assinaturas presenciais e digitais para 
garantir a gratuidade no transporte coletivo urbano e 
promover uma mobilidade mais sustentável na cidade

O vereador Antônio Alves 
Teixeira, o Professor Antô-
nio, está colhendo assinatu-
ras em um abaixo assinado 
em busca da implantação 
da “Tarifa Zero” no municí-
pio, o que garantiria a gra-
tuidade no transporte cole-
tivo urbano em Nova Odes-
sa. De acordo com o parla-
mentar, a assinatura pode 
ser feita presencialmente, 
junto aos voluntários que 
estão trabalhando pela ci-
dade, ou de forma digital.

No documento digital, o 
vereador aponta que a im-
plementação da tarifa zero 
no transporte coletivo pú-
blico urbano pode trazer 
benefícios. Entre eles, cita 

a acessibilidade para todos. 
“A tarifa zero torna o trans-
porte público acessível a to-
das as camadas da popula-
ção, independentemente de 
sua situação financeira. Is-
so contribui para a inclusão 

social e facilita o desloca-
mento de pessoas de bai-
xa renda”, afirma no texto.

Além disso, destaca a re-
dução da emissão de ga-
ses poluentes e causadores 
do efeito estufa. “Ao tor-
nar o transporte público 
gratuito, mais pessoas po-

dem optar por deixar seus 
veículos particulares em 
casa, o que reduz o trá-
fego nas ruas e minimiza 
as emissões de poluentes, 
promovendo uma mobili-
dade mais sustentável”, ex-
plica no documento.

Ainda aponta outras 
vantagens como o estímu-
lo à economia local, melho-
ria na qualidade de vida, 
equidade social e redução 
de congestionamentos.

“Precisamos do maior 
número de assinaturas 
possíveis para demonstrar 
que há interesse da popu-
lação nesse benefício, que 
garantia a isenção do pa-
gamento de tarifa para to-
dos os moradores de nossa 
cidade”, completou Profes-
sor Antônio.

Prof. Antônio lidera abaixo-assinado 
pedindo ‘Tarifa Zero’ em Nova Odessa

antônio destaca 
ação importante no 
impacto ambiental 
e na redução da 
emissão de gases 
poluentes
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Nova Odessa recebeu 
uma unidade da Esfiharia 
e Forneria Tortelle na noite 
de terça-feira (23), na ave-
nida São Gonçalo, nº 2.350, 
no Jardim Alvorada. A inau-
guração contou com a pre-
sença do secretário muni-
cipal de Desenvolvimen-
to Econômico, Rafael Broc-
chi, representando o prefei-
to Cláudio Schooder, o Lei-
tinho, e o vice Alessandro 
Miranda, o Mineirinho, am-
bos do PSD. Também esteve 
presente a vereadora Marcia 
Rebeschini.

A nova opção de gulo-
seimas, chega para inovar, 
com um cardápio que in-
clui mais de 70 sabores de 
esfihas salgadas e doces, 
além de doguinho e quibe. 
A casa gerou 27 empregos 
na cidade. O atendimento 
diário vai das 17h às 00h, de 
segunda a domingo.

“Já fazia um certo tempo 
que sonhávamos abrir uma 
unidade em nossa cidade. 
Estamos muito felizes em 
realizar este sonho, e po-
der oferecer mais esta op-
ção à família novaodessen-
se, que agora pode se deli-
ciar diariamente com rodí-
zio de esfihas. A inaugura-
ção da nossa Esfiharia em 
Nova Odessa é a prova de 
que Deus faz muito além 
do que pedimos”, discur-
sou emocionada a empre-
sária Jéssica Cordiolli, ao 
lado do esposo Carlos.

tável da cidade começou 
pela modernização da Lei 
de Incentivo do ProdeNO 
(Programa de Incentivo ao 
Desenvolvimento Econô-
mico de Nova Odessa).

Entre 2021 e 2023, a cida-
de ganhou mais de 20 gran-
des empresas: o Centro de 
Distribuição do Grupo SC 
(Panpharma), o Frigorífico 
Boi Forte, a Transportadora 
RodoBox Logística, o Centro 
de Preparação da Localiza 
Veículos, a Skyfit, a Bekaert 
Deslee, a Modal Locação de 

Autos, a Apta Distribuido-
ra, o Pátio Anhanguera (de 
caminhões), da Agilbag, a 
Têxtil Bodini (colchões) e a 
Boxer Máquinas de Solda – 
entre outras.

“Começamos bem 2024, 
participando de várias 
inaugurações, da UpToPiz-
za, da Nova Clean Lavan-
deria, do Açaí do Rainho, e 
agora da Esfiharia e Forne-
ria Tortelle, e se Deus qui-
ser vamos ter muito mais 
no decorrer do ano”, fina-
lizou Brocchi.

Nova Odessa ganha unidade 
da Esfiharia e Forneria Tortelle 

secretário de desenvolvimento econômico, Rafael Brocchi, 
prestigiou abertura da nova unidade da esfiharia

dIVULgAçãO

JarDim alvoraDa
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A casa conta com linda 
decoração, é climatizada e 
aconchegante, tem mesas 
internas, externas e no me-
zanino, e espaço kids para 
alegrar as crianças. Além 
do rodízio, com massa pro-
duzida artesanalmente 
sem adição de ovos e leite, 
atendendo também a pes-
soas intolerantes à lactose 
ou vegetarianas/veganas – 
o cliente pode saborear as 
opções avulsas do cardápio 
no local, ou em casa, atra-
vés do delivery pelos telefo-
nes (19) 3466-2104 e 3466-
4223 (WhatsApp).

“Nova Odessa merecia 
um lugar assim, com rodí-
zio de esfihas. Os apaixona-
dos por massa, com certe-
za vão amar. As esfihas são 

deliciosas, têm massa cro-
cante e são feitas num for-
mato menor. Ficamos feli-
zes com a chegada da Es-
fiharia e Forneria Tortelle. 
Desejamos as boas-vindas 
ao Carlos e Jéssica e sorte 
com o empreendimento”, 
disse Brocchi.

Para o secretário é mais 
uma opção gastronômica 
para a população de Nova 
Odessa, e numa região da 
cidade que está crescendo 
muito, que é a Avenida São 
Gonçalo. “É sempre bom 
ver os empresários inves-
tindo na nossa cidade. Isso 
faz a diferença no desenvol-
vimento do município e na 
geração de emprego e ren-
da para a população, e um 
exemplo é a Esfiharia e For-

neria Tortelle, que gerou 27 
empregos”, declarou.

Outra boa notícia é que 
o aniversariante não paga 
o rodízio (com esfihas do-
ces e salgadas, coca-cola e 
fanta laranja) e ainda ga-
nha o bolo. Basta levar 10 
pessoas pagantes. Também 
é necessário reservar com 
três dias de antecedência.

mais empresas
Graças a uma série de 

medidas tomadas pela 
gestão do prefeito Cláudio 
Schooder desde 2021, ain-
da durante a fase mais crí-
tica da pandemia, a Eco-
nomia de Nova Odessa vol-
tou a crescer. O processo de 
retomada do desenvolvi-
mento econômico susten-

“a tarifa zero 
torna o transporte 
público acessível a 
todas as camadas 

da população”
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DIG pede mais 30 
dias para concluir 
investigação de 
Sirineu AraújoCidades

O “madrugadão” de re-
forço da segurança viá-
ria em Hortolândia teve 
mais uma etapa no Jardim 
Amanda concluída nesta 
semana, com a repintu-
ra da sinalização no cru-
zamento entre a avenida 
Santana e a rua Rui Bar-
bosa. A ação realizada na 
madrugada contribui com 
o fluxo do trânsito, evitan-
do transtornos para moto-
ristas e pedestres durante 
a realização do trabalho. 
Além deste movimentado 
cruzamento, desde o início 

do ano, a pintura da sinali-
zação de solo já foi realiza-
da no Jardim Amanda en-
tre as ruas Cecília Meirel-
les, Antônio Francisco Lis-
boa e Eusébio de Queiroz. 
O trabalho também foi con-
cluído no Jardim Nova Eu-
ropa, nas vias em volta da 
Escola Estadual Professo-
ra Maria Cristina de Souza 
Lobo, entre as ruas Wan-
derley Paz Soares, Angra 
dos Reis e Peruíbe.

“Em 2023, mais de 40 mil 
metros quadrados de sina-
lização de solo foram im-
plantados ou reforçados. 
Neste ano, o objetivo é au-
mentar ainda mais o nú-

mero de vias contempla-
das. O reforço de sinaliza-
ção acontece no entorno de 
unidades de ensino, saúde, 
espaços públicos, praças, 
parques, vias com grande 
número de comércios e no 
acesso às rodovias que cor-
tam regiões e avenidas mo-
vimentadas. Ruas residen-
ciais também recebem o 
serviço”, comenta o dire-
tor de operações da Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, José Eduardo Vascon-
cellos. Todo o conjunto de 
ações que reforça a segu-
rança viária faz parte do 
Novo PIC (Programa de In-
centivo ao Crescimento).

Hortolândia realiza novo ‘madrugadão’ da sinalização

Prefeitura de Hortolândia reforça segurança viária no bairro

JArDIm AmAnDA
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Estrutura para a prática de duas 
modalidades começa a tomar forma 
na região do Jardim Nova Alvorada e 
conta com investimento de R$ 360 mil

Uma parceria entre Pre-
feitura e Governo do Esta-
do de São Paulo vai garan-
tir a implantação de um 
novo projeto em Hortolân-
dia. Em breve, o Jardim No-
va Alvorada contará com 
o espaço Arena Esporti-
va. Com investimento de 
R$ 360.000,00, quem pas-
sa na via entre a academia 
Panobianco e o PEV (Ponto 
de Entrega Voluntária) do 
bairro, já pode observar o 
espaço, inédito na cidade, 
começando a tomar forma.

De acordo com o Gover-
no do Estado, as Arenas Es-
portivas seguem um mo-
delo de implantação e, ne-
la, serão construídos um 
campo de futebol society 
e uma quadra de basque-
te 3×3 com iluminação de 
LED, além de uma arqui-
bancada. A instalação da 
grama society (artificial) 
acontece em cima de uma 

base de concreto para que 
a estrutura instalada possa 
ser transportada caso ha-
ja a necessidade de mover 
a grama artificial para ou-
tra superfície. A expectati-
va é de entrega do projeto 
esportivo ainda neste ano.

“As obras do esporte es-
tão intensificadas em Hor-
tolândia e acompanham o 
desenvolvimento da cidade 
em todos os aspectos. Es-
ta parceria com o Gover-
no do Estado é muito im-
portante para ampliarmos 
projetos que acontecem, 
além dos que já estão em 
andamento. Nosso objeti-
vo na ampliação das ativi-
dades esportivas é sempre 
levar mais qualidade de vi-
da e saúde para as pessoas 
de todas as idades. O traba-
lho sempre estará intensi-
ficado”, comenta o secretá-
rio de Esporte e Lazer, Gle-
guer Zorzin.

Além do Projeto Arena 
Esportiva, os campos que 
sediam o futebol amador de 

diversas categorias em Hor-
tolândia também recebem 
ações da Prefeitura por me-
lhorias. No Campo do Santo 
André, o vestiário está em 
construção. O mesmo tipo 
de estrutura também está 
sendo erguida no Campo 
do Santiago. O Campo do 

Rosolém recebe ações para 
manutenção, zeladoria, re-
forma, renovação e amplia-
ção. O estádio “Tico Breda”, 
localizado dentro do Com-
plexo Poliesportivo Nelson 
Cancian, que fica no Jardim 
Nova Hortolândia, receberá 
a troca dos alambrados, re-

forma no vestiário e pintu-
ra. A ação faz parte da recu-
peração do tradicional es-
paço. “Outras obras tam-
bém começarão em breve. 
O trabalho não para”, dis-
se Zorzin.

Todo o conjunto de ações 
que reforça o esporte em 

Hortolândia faz parte do 
Novo PIC (Programa de In-
centivo ao Crescimento). 
O Novo PIC contempla di-
versos serviços que, juntos, 
irão contribuir com o de-
senvolvimento inteligente 
e sustentável da cidade nos 
próximos anos.

Parceria entre Prefeitura e Estado traz 
Arena Esportiva para Hortolândia

divulgação
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O som das violas volta a 
animar Hortolândia. Quem 
gosta dos modões sertane-
jos poderá ouvi-los no “Es-
tação Viola”, que a Prefei-
tura realiza neste domingo 
(28). Será a primeira edição 
deste ano do evento, que te-
rá duas atrações: a Orques-
tra de Viola Caipira de Hor-
tolândia e a dupla Goiano & 
Paranaense. O evento será, 
às 8h, no Museu Municipal 
Estação Jacuba, localizado 
na rua Rosa Maestrello, 2, 
Vila São Francisco.

Para deixar o público 
com muita energia para 
cantar e dançar, o evento 
servirá um delicioso café 
da manhã. A programação 

começará com a apresen-
tação da Orquestra de Vio-
la Caipira de Hortolândia, 
que conta com apoio da Se-
cretaria de Cultura.

O grupo foi criado por 
Mestre Chiquinho e pelos 
violeiros Eliseu Teodoro e 
João Batista, em 2009, com 
o objetivo de manter viva a 
tradição da música caipira 
na cidade. Atualmente, a or-
questra tem 35 integrantes. 
Desde sua criação, a orques-
tra tem seu trabalho reco-
nhecido, com convites pa-
ra fazer apresentações em 
outras cidades da região, do 
interior paulista e até de ou-
tros estados do Brasil. Além 
disso, o grupo já gravou dis-
cos e recebeu um prêmio da 
Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo.

Domingo tem ‘Estação Viola’ no Museu Jacuba
PrImEIrA EDIção

Evento terá apresentações da dupla Goiano & Paranaense
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poder do Criador” (2000) e 
“Minha vida, minha luz” 
(2003), e participou do DVD 
“100% caipira” (2005).

ExPoSIção
Além de conferir o even-

to, o público poderá ainda 
conhecer o Museu Munici-
pal Estação Jacuba, que es-
tará aberto para visitação 
das 8h às 13h. O espaço ocu-
pa o prédio da antiga esta-
ção ferroviária Jacuba, que 
foi restaurado pela Prefei-
tura e inaugurado em 2014. 

O museu também é um 
espaço que recebe exposi-
ções. Atualmente está em 
cartaz a exposição “Heran-
ças Africanas – Do quilom-
bo a Hortolândia”, que apre-
senta 30 objetos como rou-
pas, adereços, instrumen-

tos musicais, dentre outros, 
que mostram a influência 
da cultura afro na formação 
do Brasil sob vários aspec-
tos, como culinária, costu-
mes, artes, tradições e ma-
nifestações populares. Os 
objetos foram cedidos por 
lideranças e grupos da co-
munidade afro da cidade.

A exposição também faz 
uma homenagem a Jura 
do Pote, ilustre morador de 
Hortolândia. O artista teve 
atuação marcante por di-
vulgar e preservar a cultura 
afro-brasileira. Ele se tornou 
conhecido na cidade por fa-
zer apresentações com um 
pote em cima da cabeça e 
vestido com roupas colori-
das. Estão expostos objetos 
pessoais do artista, que fo-
ram cedidos por sua família. 

Em seguida, o público irá 
conferir o show de Goiano 
& Paranaense. A dupla foi 
formada nos anos de 1980. 
Em seu primeiro disco, 
intitulado “Lágrimas de 
pai”, a dupla gravou músi-
cas próprias e de artistas e 

compositores consagrados 
da música sertaneja como 
Tião Carreiro e Léo Canho-
to. Ao longo de sua carreira, 
a dupla gravou outros dis-
cos, dentre os quais “Goia-
no & Paranaense” (1994), “A 
voz do cantador” (1996), “O 

Secretário de Esporte e Lazer, 
Gleguer Zorzin, e prefeito Zezé 
Gomes debatem projeto esportivo
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Município figura entre os que possuem administração 
ineficaz, segundo indicador do Tribunal de Contas do 
Estado; presidente do órgão fala em ‘rejeição de contas’

Levantamento feito pelo 
TCE-SP (Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo) 
revela que a administração 
do prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), é 
ineficaz. Monte Mor faz 
parte da grande maioria 
dos municípios paulistas 
(mais de 90%) fiscalizados 
pela Corte que são conside-
rados ineficientes em suas 
gestões. A avaliação é re-
sultado do IEG-M (Índice 
de Efetividade da Gestão 
Municipal) de 2023, cria-
do pelo TCESP para medir 
a eficiência das Prefeituras.

O indicador prevê cinco 
faixas de classificação das 
administrações: ‘altamente 
efetiva’ (nota A), ‘muito efe-
tiva’ (B+), ‘efetiva’ (B), ‘em 
fase de adequação’ (C+) e 
com ‘baixo nível de ade-
quação’ (C). Pelo segundo 
ano consecutivo, a maioria 
das cidades paulistas au-
ditadas pelo Tribunal (to-

das, exceto a Capital) rece-
beu a pior nota (C) – nota 
esta atribuída à Prefeitu-
ra de Monte Mor em 2023.

A nota C, a pior, se man-
tém desde 2020. Em 2019, 
a nota da cidade dada pe-
lo TCE era C+, que signifi-
ca estar em adequação. De 
2015 a 2017, Monte Mor foi 
classificada em nível B.

Sete áreas são analisa-
das: saúde, educação, pla-
nejamento, gestão fiscal, 
segurança das cidades (De-
fesa Civil), meio ambiente e 
governança em tecnologia 
da informação.

“Fazemos esse levanta-
mento desde 2015 e a si-
tuação vem piorando. Isso 
é incompreensível porque 
o IEG-M é não só um ins-
trumento de fiscalização, 
mas também uma ferra-
menta para que os prefeitos 
possam avaliar suas políti-
cas públicas, examinando 
a eventual necessidade de 
correção de rumos, redefi-
nição de prioridades e con-
solidação do planejamen-

to”, afirmou o presidente da 
Corte, Sidney Beraldo.

Os dados de 2023, coleta-
dos ao longo de 2022, mos-
tram que 369 municípios 
receberam avaliação geral 
C; 223, C+; e 52, B. Nenhu-
ma cidade foi classificada 
como ‘muito efetiva’ ou ‘al-
tamente efetiva’. 

Rejeição de contAs
O presidente do TCE dis-

se que o prefeito que não 
melhorou o desempenho 
da gestão pode ter as contas 
rejeitadas pela Corte. Esse é 
o caso de Brischi, que man-
teve a mesma nota C desde 
o início da sua gestão.

“O prefeito que, ao lon-
go do mandato, não conse-
guiu melhorar poderá re-
ceber um parecer desfavo-
rável em suas contas. Esse 
não é o nosso desejo. Mui-
to pelo contrário. Queremos 
que a gestão sempre melho-
re porque quem ganha com 
isso é a sociedade”, expli-
cou o presidente. “Mas vi-
mos que, dos 123 prefeitos 

Governo edivaldo Brischi registra nota C, a pior, desde 2020, mostra TCe

Monte Mor está entre as piores cidades 
em índice de gestão municipal, diz TCE

Motoristas profissionais 
têm até o próximo sábado 
(27) para regularizar a situa-
ção de seus exames toxico-
lógicos, sob pena de multa e 
sete pontos na CNH (Cartei-
ra Nacional de Habilitação). 
O exame pode ser realizado 
sem agendamento no Labo-
ratório Rebouças, que pos-
sui cinco unidades em Su-
maré e Hortolândia.

O exame toxicológico é 
necessário para detectar o 
uso de substâncias psicoati-
vas, como anfetaminas, ga-
rantindo que os motoristas 

estejam em plenas condi-
ções para conduzir veícu-
los de forma segura. A partir 
de domingo (28), motoristas 
de veículos de grande porte, 
como caminhões, ônibus e 
vans, flagrados com o exa-
me vencido, serão autuados 
com multas de R$ 1.467,35 e 
sete pontos na carteira.

A Dra. Daiany Oliveira, 
biomédica do Laboratório 
Rebouças, explica a prati-
cidade do exame. “Para rea-
lizá-lo, não é necessário ne-
nhum jejum ou preparo. Te-
mos apenas uma recomen-
dação para pelos e cabelos, 
onde o tamanho mínimo 
dessa amostra é de 1 centí-

metro para pelos e até 3 cen-
tímetros e meio para cabe-
los”, comentou.

Para facilitar o processo 
de renovação, o Laboratório 
Rebouças oferece um am-
biente seguro e eficiente pa-
ra a realização do exame. “A 
qualidade dos serviços do 
laboratório garante a preci-
são nos resultados e agilida-
de na entrega dos laudos. A 
segurança nas estradas co-
meça por aqui, no cuidado 
com a saúde dos conduto-
res”, destaca Daiany.

onde FAZeR?
Na matriz (Praça Manoel 

de Vasconcellos, 502, Cen-

tro, Sumaré), o Laboratório 
Rebouças oferece o exame 
toxicológico de segunda a 
sexta-feira, das 6h30 às 15h.

Na unidade Alpha (Rua 
João Francisco Ramos, 201, 
Centro) o exame é feito das 
6h30 às 10h30, e em Nova 
Veneza (Avenida da Amiza-
de, 2.820), das 7h às 10h30.

Já nas unidades de Hor-
tolândia (Rua Zacarias 
Costa Camargo, 260, Re-
manso Campineiro e Ave-
nida Princesa Isabel, 333, 
Jardim Amanda I), o exa-
me é realizado de segun-
da a sexta-feira, das 07h às 
10h30, e aos sábados, das 
7h às 11h30.

Laboratório Rebouças realiza 
exame toxicológico até sábado

dra. daiany Oliveira, biomédica do 
Laboratório Rebouças, frisou facilidade do exame

diReção seguRA
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A Secretaria da Educação 
do Estado de São Paulo es-
tá com pré-cadastro aber-
to para professores interes-
sados em atuar em classes 
do Itinerário de Formação 
Técnica Profissional. O pro-
cesso é válido para profis-
sionais graduados e/ou que 
possuam notório saber com 

comprovada experiência 
nas áreas dos cursos. A ins-
crição é online e vai até 5 
de fevereiro no site Ensino 
Médio Paulista.

Em 2024, mais de 1.000 
unidades da rede estadual 
vão oferecer nove opções 
de cursos no Ensino Mé-
dio: Administração, Agro-
negócio, Ciência de Dados, 
Desenvolvimento de Siste-
mas, Enfermagem, Farmá-

Secretaria abre pré-cadastro a 
professores de ensino técnico

empRego

da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

paulo medina  l  monte mor
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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reeleitos, temos 39 que es-
tavam no B e foram para o 
C ou C+. Então houve uma 
queda”, completou Beraldo.

Vice-presidente da Cor-
te, Renato Martins Costa 
disse que “não piorar é o 
mínimo que se pode exigir 
de uma administração res-
ponsável e que busca cum-
prir os compromissos que 
levaram aquele adminis-
trador a ser eleito”.

“O que mais importa na 
ação do Tribunal de Con-
tas é o resultado das po-
líticas públicas. E o IEG-
-M veio para indicar on-
de estão os pontos fracos 
dos municípios em razão 
de problemas de gestão”, 
disse Sérgio Ciquera Ros-
si, secretário-diretor geral 
da Corte.

Na classif icação por 
área, as Prefeituras tive-

ram pior desempenho no 
planejamento. Já o melhor 
ocorreu na gestão fiscal.

Planejamento, meio am-
biente e governança em 
tecnologia da informa-
ção são as piores áreas de 
Monte Mor, mostra o TCE, 
sendo as três com a nota C.

Questionada, a Prefeitu-
ra de Monte Mor não res-
pondeu até o fechamento 
desta edição.

 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 

 

A ACIAS – Associação Comercial, Industrial e Agropecuária, através de sua Diretoria 

Executiva, devidamente representada por seu Presidente, Felipe Alberto Verza Ferreira, 

CONVOCA através do presente Edital, todos os associados para participarem de 

Assembléia Geral Ordinária, que será realizada de forma virtual através do aplicativo 

ZOOM: https://us06web.zoom.us/j/88927177977 , às 19:00 horas em primeira chamada, e 

19:30 em segunda chamada, do dia 30 de janeiro de 2024, com a seguinte ordem do dia: 

 

 Prestação de Contas referente ao ano de 2023  

e apresentação do plano financeiro de 2024. 
 

A Assembléia Geral instalar-se-á, em primeira chamada com 50% de seus membros, e 

em segunda chamada com qualquer número de associados, nos termos do estatuto 

social. 

 

Sumaré, 22 de janeiro de 2024. 

Felipe Alberto Verza Ferreira 
Presidente 

 

 

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE 20 DIAS, expedido nos autos da Ação de Usucapião, PROCESSO Nº 1005350-
46.2020.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta 
Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. FAZ SABER os(as) interessados e confinantes, ausentes, incertos, desconhecidos, 
eventuais interessados, bem como seus cônjuges e/ou sucessores, que Sebastião Vitorino e outro ajuizou(ram) ação de 
USUCAPIÃO, visando o domínio sobre o imóvel de matrícula sob o nº 53.136, lote de terreno sob o nº 32, da quadra 16, do 
Loteamento denominado Vila Real, situado no município de Hortolândia, alegando posse mansa e pacífica no prazo legal. 
Estando em termos, expede-se o presente edital para citação dos supramencionados para, no prazo de 15 (quinze) dias úteis, a 
fluir após o prazo de 20 dias. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado revel, caso em que será nomeado curador 
especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de 
Hortolândia, aos 16 de janeiro de 2024. K-24e25/01

cia, Hospedagem, Logística 
e Vendas. Há vagas nas 91 
Diretorias de Ensino.

A remuneração dos se-
lecionados será de R$ 5,3 
mil para jornada presen-
cial de 40 horas semanais 
e de R$ 3,3 mil para jorna-
da presencial de 25 horas 
semanais. As oportunida-
des variam de acordo com 
a demanda de cada região 
e disponibilidade de horá-
rios e locais dos candidatos.

Para a atuação em sala de 
aula, a Secretaria da Educa-
ção fornecerá material didá-
tico dos cursos com aulas, 
exercícios, atividades prá-
ticas e também Formações 
Pedagógicas e Técnicas pa-
ra garantir o suporte neces-
sário e a adaptação do pro-
fessor na rede.

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 0010035-51.2003.8.26.0604 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 1ª Vara 
Cível, do Foro de Sumaré, Estado de São Paulo, Dr(a). ANA LUCIA GRANZIOL, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a(o) JOSUEL 
LOPES FERNANDES, RG 32822894-1, CPF 340.115.959-34, e sua esposa, MARTA MARCELINO LOPES, CPF 056.050.189-
49 (nos termos do artigo 799 do CPC), que na ação de Cumprimento de Sentença em epígrafe, proposta por Said Jorge 
Incorporacoes e Negocios Imobiliarios Ltda, foi deferida a penhora dos direitos que o executado possui sobre o imóvel objeto da 
matrícula nº 39.840 do CRI de Sumaré-SP (Lote de terreno nº 9 da quadra 23 do loteamento Jardim Paulistano, Sumaré-SP). 
Encontrando-se o réu e sua esposa, terceira interessada, em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua INTIMAÇÃO, por 
EDITAL, para os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo de 15 dias, que fluirá após o decurso do prazo do presente 
edital, apresente impugnação. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e 
passado nesta cidade de Sumaré, aos 08 de janeiro de 2024. K-25e26/01



Nova represa

Recanto 4 será utilizada como mais 
uma fonte do sistema de captação de 
água, o que contribuirá com a segurança 
hídrica da cidade a médio e longo prazo

Diretores da Coden Am-
biental e do IZ (Instituto 
de Zootecnia) se reuniram 
no final de dezembro pa-
ra acertar os detalhes pre-
liminares da eventual ces-
são de uma área de 46 mil 
metros quadrados, perten-
cente à instituição de pes-
quisa, e que servirá para a 
compensação ambiental da 
nova represa para abasteci-
mento a ser construída em 
Nova Odessa, a Recanto 4, 
cuja área já foi desapropria-
da e paga pela Prefeitura.

Na ocasião, o presidente 
da Coden, Elsio Alvaro Boc-
caletto, e o diretor Técnico 
da empresa, Rean Gustavo 
Sobrinho, foram recebidos 
pelo diretor Técnico do IZ, o 
pesquisador Enilson Geral-
do Ribeiro, o diretor admi-
nistrativo, Sebastião Apa-
recido Teixeira, e o pesqui-
sador João José Demarchi.

Foi consenso no grupo 
a necessidade de acompa-
nhamento, por parte da Co-
den, do manejo da área a 
ser utilizada para a com-
pensação ambiental, com 
atenção especial para o 

risco de incêndio e demais 
ameaças ao desenvolvi-
mento das mudas das es-
pécies que serão planta-
das no local. “Vamos ava-
liar qual área seria estraté-
gica para o IZ para que pos-
samos formalizar esse pro-
cesso”, afirmou na ocasião 
do encontro o diretor téc-
nico do IZ, Enilson Geral-
do Ribeiro.

Para o presidente da Co-
den, formalizar essa par-
ceria na área de meio am-
biente com o instituto de 
pesquisa novaodessense “é 
uma grande satisfação”. “A 
Coden estará entregando 
um planejamento detalha-
do de como cuidar e man-
ter as mudas. Afinal, o ob-
jetivo maior dessa ação é 
a preservação ambiental”, 
concluiu Boccaletto.

A conclusão do termo 
de compensação ambien-
tal que está sendo acordado 
com o IZ é o último passo 

da Coden para a obtenção, 
junto à Cetesb, da licença 
para a construção da nova 
represa. A Recanto 4 será 
utilizada como mais uma 
fonte do sistema de capta-
ção de água, que já conta 
com 6 represas, o que con-
tribuirá significativamen-
te com a segurança hídri-
ca do município.

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
lembrou que a Prefeitura 
já recebeu da Justiça, em 
março de 2023, o docu-
mento de posse definitiva 
de área desapropriada de 
51 mil metros quadrados 
onde será construída a Re-
presa Recanto 4 – o primei-
ro novo reservatório da ci-

dade em mais de 30 anos. 
A Prefeitura recolheu ju-
dicialmente o valor de R$ 
1.169.748,00 pela área.

Desde 2023, 100% da po-
pulação de Nova Odessa 
(estimada em 61 mil habi-
tantes) é atendida pela Co-
den Ambiental com água 
tratada, considerada uma 
das melhores da região. Até 

recentemente, esse percen-
tual era de 98%, mas a inau-
guração da ETA (Estação de 
Tratamento de Água) 2 San-
to Ângelo e das obras que 
levaram água tratada en-
canada aos bairros do Pós-
-Anhanguera, em fevereiro 
de 2023, garantiram a No-
va Odessa a universaliza-
ção do serviço.

Grupo vê necessidade de acompanhamento do manejo da área para redução de impactos ambientais na obra

Coden e IZ discutem detalhes de cessão 
de área para compensação ambiental

divulgação
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“vamos avaliar 
qual área seria 

estratégica para o 
IZ para formalizar 

esse processo”

Da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O vice-prefeito e empre-
sário Alessandro Miranda, 
o Mineirinho (PSD), partici-
pou na manhã desta quar-
ta-feira (24), no Jardim Bo-
tânico Plantarum, em No-
va Odessa, do encontro de 
empresários e lideranças 
do setor produtivo regional 
com o secretário estadual 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Jorge Lima. Duran-
te o encontro, que contou 
com mais de 250 convida-
dos, o secretário de Estado 
confirmou a criação de um 
grupo de trabalho para de-
bater a situação do APL (Ar-
ranjo Produtivo Local) do 
Setor Têxtil da região, prin-
cipalmente quanto à equa-
lização das condições do se-
tor de competir com produ-
tos importados.

Além de cerca de 200 em-
presários da região, partici-
param da reunião os pre-

feitos de Americana, Chi-
co Sardelli, de Santa Bár-
bara d’Oeste, Rafael Piove-
zan, e de Sumaré, Luiz Al-
fredo Dalben, o deputado 
estadual Dirceu Dalben e 
o secretário de Desenvol-
vimento de Nova Odessa, 
Rafael Brocchi.

Acompanharam tam-
bém a palestra de Jorge Li-
ma o anfitrião e pesquisa-
dor Harry Lorenzi, do Plan-
tarum, os vereadores Wag-
ner Morais (presidente da 
Câmara de Nova Odessa) e 
Marcia Rebeschini, secre-
tários municipais de ou-
tras cidades e diretores e 
representantes de diversas 
entidades de classe, como 
Associações Comerciais, 
Ciesp e Sinditec.

 “Em nome do prefeito 
Leitinho quero dar as boas-
-vindas a todos vocês, es-
pecialmente ao secretário 
Jorge Lima, a quem peço 
que leve um abraço de No-
va Odessa ao nosso gover-

nador Tarcísio de Freitas. 
Quero agradecer ao Plan-
tarum por nos receber aqui 
– o Plantarum é um dos or-
gulhos de Nova Odessa. 
Nossa cidade vem se de-
senvolvendo bastante na 
nossa gestão, se destacan-
do em diversas áreas, inclu-
sive no crescimento econô-
mico, com quase 3 mil no-
vos empregos gerados em 
três anos. Isso tudo graças 
também ao nosso secretá-
rio Brocchi. E seguimos de 
portas abertas a quem quer 
investir e criar empregos 
aqui”, discursou Mineiri-
nho aos presentes.

“Estamos trabalhando 
pela reindustrialização do 
Estado de São Paulo. Primei-
ro pela Logística: nenhum 
outro Estado tem as condi-
ções de Logística que temos. 
Temos toda a capacidade 
para receber novos investi-
mentos, e o Governo do Es-
tado está fomentando essa 
atração de novos empreen-

Secretário estadual acena para setor têxtil regional
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dimentos através dessas co-
ligações empresariais – co-
mo a da região de America-
na. Temos que pulverizar 
esse desenvolvimento pelo 
interior do Estado, identi-
ficando as vocações de ca-
da macrorregião, microrre-
gião e de cada cidade pau-
lista”, afirmou Jorge Lima.

Entre outros pontos, o 
secretário defendeu a voca-

ção do Estado de São Paulo 
para ter uma matriz ener-
gética cada vez mais “lim-
pa” (ambientalmente sus-
tentável) graças à produ-
ção de etanol (álcool), com-
bustível que já “nasce” com 
carbono compensado pelo 
plantio da cana-de-açúcar.

“Nossa matriz energéti-
ca passa pelo etanol e pe-
lo hidrogênio gerado a par-

tir do etanol. Ninguém do-
mina a produção de eta-
nol como São Paulo, es-
se será nosso carro-chefe 
(em energia sustentável). 
Além do biogás e do bio-
metano”, acrescentou Jor-
ge Lima, que destacou ou-
tros potenciais do Estado, 
como o turismo regional e 
a produção rural em áreas 
como cana, café e laranja.

secretário estadual de desenvolvimento, 
Jorge Lima, esteve em Nova Odessa



Investigado por homicídio, vereador de Sumaré alegou 
legítima defesa e diz que recebeu ameaças antes do crime; 
parlamentar teve a padaria atacada por facção criminosa 

O delegado Lucio Antô-
nio Petrocelli, da DIG (De-
legacia de Investigações 
Gerais) de Americana, so-
licitou à Justiça a extensão 
de prazo por mais 30 dias 
para concluir o inquéri-
to policial que investiga o 
vereador de Sumaré Siri-
neu Araújo pelo homicídio 
de Rafael Emidio da Sil-
va, de 39 anos, que acon-
teceu em 19 de agosto de 
2023, em uma rua do Jar-
dim Ipê, região do Jardim 
Maria Antonia.

O delegado disse que 
restam algumas oitivas 

de testemunhas e laudos 
que ainda não foram en-
tregues. “No que tange a 
respeito da morte de Rafael 
na cidade de Sumaré, in-
formo que o inquérito está 
em curso na DIG de Ame-
ricana, com atos de Polícia 
Judiciária ainda a serem 
realizados, os quais são si-
gilosos, sendo que o traba-
lho está sendo realizado 
dentro dos ditames legais 
da investigação. O verea-
dor é investigado na mor-
te, inclusive se apresentou 
alegando que estava sendo 
ameaçado, e indicou onde 
a arma usada foi deixada, 
sendo encaminhada à pe-
rícia, bem como o veículo 

que ele usava no dia, que 
também foi objeto de pe-
rícia.  Assim que for finali-
zado, será remetido ao Po-
der Judiciário”, relatou o 
delegado.

O vereador Sirineu é in-
vestigado pelo assassina-
to do homem, baleado e 
atropelado, no Jardim Ipê, 
em Sumaré. O parlamen-
tar afirmou em depoimen-
to à Polícia Civil em agos-
to do ano passado, que 
agiu em legítima defesa e 
que antes do episódio foi 
alvo de ameaças. Um ví-
deo mostra quando a ví-
tima rasteja pela rua de-
pois de ser baleada.

Sirineu então procurou a 

DIG (Delegacia de Investi-
gações Gerais) de America-
na de forma espontânea. Os 
investigadores confirma-
ram que o vereador admi-
tiu ser dono da caminhone-
te e que estava no local do 
homicídio. O parlamentar 
indicou onde estaria a ar-
ma e o veículo. Ambos fo-
ram apreendidos e passa-
ram por perícia.

Sirineu contou ter feito 
dois boletins de ocorrên-
cia antes do crime. Ainda 
de acordo com a Polícia Ci-
vil, a prisão de Sirineu não 
foi pedida neste momento 
pelo fato do envolvido ter 
endereço fixo e ter se com-
prometido a comparecer 

à delegacia todas as vezes 
em que for chamado pelos 
investigadores.

ataque do PCC
A padaria do vereador 

Sirineu Araújo foi alvo de 
um ataque na madrugada 
do último sábado (20), na 
rua Daniel Moreira, no Jar-
dim São Francisco, região 
de Nova Veneza, em Suma-
ré. O ataque teria sido co-
metido pelo PCC (Primei-
ro Comando da Capital), 
uma das principais facções 
criminosas do país. Ele fa-
la em “perseguição políti-
ca” por ser pré-candidato 
a prefeito da cidade.

A Polícia Militar foi acio-

nada ao local e constatou-
que o comércio havia sido 
pichado com a sigla da fac-
ção criminosa. Segundo os 
policiais, criminosos que-
braram a vidraça e viola-
ram a fechadura da porta, 
que foi aberta. 

Os criminosos jogaram 
substância inflamável no 
interior da padaria, além 
de efetuar disparos de ar-
ma de fogo contra a por-
ta do estabelecimento. Os 
agentes da Polícia Científi-
ca foram acionados e reali-
zaram os trabalhos de pe-
rícia técnica. A ocorrên-
cia foi registrada no 5° DP 
(Distrito Policial), que in-
vestiga o caso.

Vereador de Sumaré é investigado por policiais da DIG de Americana

DIG pede mais 30 
dias para concluir 
investigação de 
Sirineu Araújo

divulgação

Presos suspeitos de morte de soldado da PM
A Polícia Civil prendeu nesta terça-feira (23) dois suspeitos de en-
volvimento na morte da soldado Sabrina Freire Romão Flanklin, na 
última quinta-feira (18), em Parelheiros. Eles foram detidos após o 
cumprimento de mandados de prisão temporária expedidos pela 
Justiça. Um dos suspeitos foi localizado por investigadores do 25º 
DP. Já o segundo se apresentou na delegacia com seu advogado. 
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A Polícia Militar prendeu 
dois homens com um car-
ro roubado nesta terça-fei-
ra (23), na rua Engenheiro 
Jaime Pinheiro Ulhôa Cin-
tra, no Jardim Bom Retiro, 
em Sumaré. Os indivíduos 
viram a viatura e fecharam 
os vidros, chamando aten-
ção dos policiais.

Os militares realizavam 
patrulhamento e visualiza-
ram um Honda/Civic para-
do com dois indivíduos. No 
momento em que o condutor 
percebeu a viatura policial, 

imediatamente subiu os vi-
dros dianteiros. Atitude que 
levantou suspeita da equipe. 
A dupla foi abordada.

Durante busca pessoal 
nos indivíduos nada de ilí-
cito foi encontrado, porém, 
em busca no veículo, a PM 
verificou que os números 
do chassi nos vidros, eti-
quetas de identificação e 
número do motor estavam 
com sinais de adulteração. 
Foi encontrado atrás do 
chassi adulterado o núme-
ro original. O veículo havia 
sido produto de roubo pelo 
município de Limeira, em 
junho do ano passado.

Ao ser indagado a respei-
to, o condutor do veículo, 
que já possui anteceden-
tes criminais, alegou que 
comprou o veículo na fei-
ra do rolo em Campinas e 
não sabia que era de proce-
dência ilícita. O passageiro, 
que também possui antece-
dentes criminais, nada sou-
be explicar sobre o veículo.

Os indivíduos foram con-
duzidos juntamente com o 
veículo até o 5° Distrito Po-
licial de Sumaré, onde a de-
legada tomou ciência dos 
fatos, elaborou boletim de 
ocorrência e determinou a 
prisão em flagrante delito 
do condutor e apreendeu o 
veículo para perícia técnica. 
A testemunha foi liberada.

PM recupera veículo 
roubado e detém 
dupla em Sumaré

Honda/Civic havia sido roubado em Limeira e foi apreendido

divulgação

jaRdIM BoM RetIRo

A DIG (Delegacia de 
Investigações Gerais) de 
Americana, por meio de 
uma operação, efetuou 
a prisão em flagrante de 
um indivíduo envolvido 
em um roubo de veículo 
no bairro Praia Azul, em 
Americana, nesta quarta-
-feira (23). A prisão ocorreu 
em Nova Veneza, em Su-
maré. Armas e munições 
foram apreendidas: um re-
vólver marca Ina, calibre 
32, numeração suprimida 
e seis munições calibre 32.

A ação da Polícia Civil 
foi desencadeada após re-
ceber informações sobre 

um roubo em andamento 
no bairro Praia Azul, em 
Americana. O veículo da 
vítima, que continha o ce-
lular rastreado, indicava a 
presença em Sumaré.

Os policiais se desloca-
ram imediatamente pa-
ra o local, onde conse-
guiram achar o veículo e 
o celular da vítima. Du-
rante a prisão em flagran-
te de W.C.S., na residência 
do mesmo, foi encontrada 
uma arma de fogo.

O indivíduo detido foi 
encaminhado à Cadeia 
Pública de Sumaré, fican-
do à disposição da justiça. 
O veículo recuperado era 
utilizado para a entrega de 
mercadorias.

DIG prende autor de roubo 
de veículo em Sumaré

PRaIa azul
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Um homem foi preso por 
tráfico de drogas na noite 
desta terça-feira (23), na 
avenida Princesa Isabel, no 
Jardim Amanda, em Horto-
lândia. Houve acompanha-
mento policial por diversas 
ruas e avenidas do bairro.

Os policiais militares rea-
lizavam patrulhamento nas 
proximidades do condomí-
nio habitacional Bromélias, 
quando visualizaram o veí-
culo Prisma deixando o lo-
cal. Ao perceber a viatura, o 
motorista passou a fugir em 
alta velocidade.

A equipe iniciou o acom-
panhamento acionando si-
nais sonoros e luminosos, 
porém o veículo desobe-

deceu às ordens de para-
da saindo por diversas ruas 
e avenidas. Em dado mo-
mento, pela avenida Prin-
cesa Isabel, ao se depara-
rem com a via sem saída, 
dois indivíduos desembar-
caram do veículo em dire-
ções opostas, sendo que 
um deles foi acompanhado 
e contido por um policial.

O indivíduo retirou de 
sua cintura uma sacola 
plástica contendo drogas 
e a arremessou para área 
de mata, contudo, ela foi 
localizada.

O indivíduo foi condu-
zido ao Plantão Policial de 
Hortolândia e permaneceu 
à disposição da justiça.

outRo CaSo
Policiais militares pren-

deram um homem por trá-
fico de drogas nesta terça-
-feira (23), na rua Bernar-
do Guimarães, no Jardim 
Amanda I, em Hortolândia. 
O indivíduo tentou escon-
der as drogas embaixo de 
um tecido.

A equipe policial fazia o 
patrulhamento pela aveni-
da Princesa Isabel, cruza-
mento com a Rua Bernar-
do Guimarães, em local já 
conhecido pela equipe por 
ser ponto de tráfico de dro-
gas. Foi quando visualizou 
um indivíduo, que ao avis-
tar a viatura, abaixou e es-
condeu algo em um teci-
do verde. Por esse motivo 
foi realizada a abordagem.

Em busca pessoal ao 
abordado foi localizado 
com ele uma porção de co-

caína e R$ 10. Em busca no 
tecido verde, foi localiza-
da uma sacola contendo 15 
porções de cocaína, 31 por-
ções de maconha, 22 por-
ções de crack e a quantia 
de R$ 33,10.

Os policiais fizeram bus-
ca pelas imediações e en-
contraram no canto de um 
muro de um terreno uma 
sacola contendo 11 porções 
de cocaína e nove porções 
de crack.

No total, foram localiza-
das 27 porções de cocaína, 
31 porções de maconha, 31 
porções de crack e R$ 43,10.

O homem foi conduzido 
ao 2º Distrito Policial de 
Hortolândia, onde a auto-
ridade tomou ciência dos 
fatos determinando a pri-
são do acusado.

Polícia prende homem por tráfico no Jardim Amanda

Entorpecente foi apreendido pela Polícia Militar
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Os bares antigos de 
Sumaré que ora 
descrevo são do 

meu tempo de criança e 
juventude. Sua localização 
se circunscrevia ao qua-
drilátero da Rua 7 de Se-
tembro com Praça da Re-
pública, e das Ruas Ban-
deirantes até a Antônio do 
Valle Mello.

Começando na Rua 
Bandeirantes, lembro-
-me do “Bar do Mané Es-
calhão” (Antônio Manoel 
Escalhão). Ficava entre o 
salão do Atílio Foffano, na 
esquina com a 7 de Setem-
bro, e a casa do Manoel de 
Vasconcellos, quase em 
frente à porteira da linha 
férrea. Era uma importan-
te localização, porque ser-
via as pessoas que se uti-
lizavam dos trens, e tam-
bém porque era um ponto 
de muita circulação de car-
ros que entravam ou saiam 
da cidade. O “Mané”, co-
mo era chamado, era uma 
pessoa extremamente sim-
pática, que tratava muito 
bem seus clientes. Sempre 
me dedicou uma atenção 
especial, mesmo sendo 
muito novinho. Posterior-
mente ele construiu um 
prédio próprio na esqui-
na das Ruas Justino Fran-
ça com Antônio Jorge Che-
babi e se mudou para lá. O 
bar ainda existe, adminis-
trado por um de seus filhos 
(Osvair Escalhão). 

Subindo a 7 de Setem-
bro tinha o Bar Paulista. 
Era um sobrado suntuoso 
que infelizmente foi der-
rubado. O estabelecimen-
to era conhecido pelo no-
me dos proprietários que 
lá passaram: “Bar do Na-
ná” (do meu tio Juvenal 
Gomes Barroca), “Bar do 
Cunha” (Jaime Cunha de 
Oliveira) e assim por dian-
te. O estabelecimento ti-
nha um local para mesas 
e duas canchas de bochas 
nos fundos. 

Subindo a 7 de Setem-
bro, pelo lado direito, ti-
nha a antiga Padaria Seara 
(da minha família, DOS Ir-
mãos Menuzzo), que ser-
via bebidas, doces e salga-
dos. Ao seu lado surgiu a 
Panificadora Sumaré, que 
foi a líder do segmento por 
mais de uma década em 
nossa cidade.

Subindo a rua tinha um 
barzinho de pouco movi-
mento, pertencente ao sr. 
Antônio Barijan. Pelo fa-
to de ter pouco movimen-
to eu morria de pena de-

le, porque era uma pes-
soa educada e atenciosa, 
principalmente quando ia 
comprar um doce. 

Na sequência, ainda su-
bindo a rua, tinha a mer-
cearia do sr. Serafim Co-
ral. Como o próprio no-
me diz, vendia um pou-
co de tudo, mas os anti-
gos italianos gostavam do 
local para tomar aperiti-
vos e principalmente vi-
nho em copos. Eram pou-
cas as pessoas da área ru-

ral que não passavam no 
Bar Paulista para tomar 
um sorvete e na mercea-
ria do Serafim para tomar 
um aperitivo. 

Do outro lado da rua ti-
nha o “Bar do Chediak”. 
Era um senhor meia-ida-
de, que acabou vendendo 
o negócio para o Antônio 
Rohwedder, irmão de cria-
ção do meu pai Danun-
cio Menuzzo. Nesse bar-
zinho trabalhei pela pri-
meira vez na vida, por uns 

15 dias, lavando copos. 
Na Praça da República 

ficavam os dois mais ba-
dalados bares da cidade: 
o Bar Jardim e o Bar Ave-
nida. O Bar Jardim, na es-
quina da Praça com a Rua 
Antonio Jorge Chebabi, 
pertencia ao Orestes Be-
lintani. Mais tarde foi ven-
dido para o Francisco Sol-
dado Lara, Américo Me-
nuzzo e José Biancalana 
(Bepino). Seu último pro-
prietário foi o português 

Bar Jardim com Francisco Soldado Lara e Sônia Lara

Antônio Manoel Escalhão

Passado e Presente

Bares antigos de Sumaré
Folclore sumareense

Homem na lua
Já imaginaram três italianos, criados em sítio, 

conversando sobre a chegada do homem na lua? 
Esses diálogos devem ter chegado à exaustão em 
Sumaré, com muita simplicidade e ingenuidade 
por parte dos seus interlocutores. O fato que vamos 
narrar aconteceu com três personagens folclóricos, 
logo após os astronautas americanos terem pisado 
pela primeira vez no solo do satélite da terra.

Essas pessoas costumavam pescar na represa de 
Salto Grande – Praia Azul, para entender melhor. 
O grupo era formado por João Covalenco, descen-
dente de ucranianos, João Zagui (Joanim), Pedro 
Noveletto (Pierim) e Jácomo Noveletto (Jacomin) 
– todos descendentes de italianos. João era o dono 
da condução – tinha uma caminhonete, que leva-
va o grupo para o lugar da pescaria. 

Eles se encontravam na barbearia do Joanim, 
que ficava na esquina da rua 7 de Setembro com a 
Antonio Jorge Chebabi. Enquanto a condução não 
chega, os três conversam animadamente. Conver-
sa aqui, conversa ali, o assunto entra na chegada 
do homem à lua.

- Ocê cridita que o home chegou na Lua?, diz um
- Cumversa, cumpadre, isso num pode... retru-

ca outro
- Cumé qui eles vão chegá lá? Viajando di que?, 

pergunta o primeiro. 
Joanim, o mais esclarecido dos três, porque é bar-

beiro e conversa com todo mundo, entra na con-
versa para tirar as dúvidas.

- Num sei direito explicá. Só sei qui chegaro lá. 
O qui mi falaro é qui num foro di caroça nem di 
charete. Fôro di foguete...

alaerte Menuzzo
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Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

José de Barros, que lá fi-
cou por mais de duas dé-
cadas. Além do Bar, na es-
quina, tinha uma cancha 
de bochas no fundo. Esse 
prédio tem um significa-
do histórico: antes de ser 
o Bar Jardim foi o local do 
primeiro estabelecimen-
to de ensino de nossa ci-
dade: o Grupo Escolar de 
Rebouças. 

O Bar Avenida ficava do 
outro lado da Praça, agre-
gado ao Hotel Máximo 
Biondo. Nesse local traba-
lhei vários anos, como bal-
conista. Seu proprietário 
era Clodoaldo Gomes Bar-
roca, o “Clodinho”, meu 
primo. Os principais acon-
tecimentos da cidade – cul-
turais, esportivos, políticos 
– eram realizados em fren-
te ao Bar Paulista.

Entre a Praça da Repú-
blica e a Rua 7 de Setem-
bro, na Antônio Jorge Che-
babi, apareceu um esta-
belecimento importante 
chamado “Bar do Riva”. 
Pertencia ao Aldo Pereira 
Ribeiro e depois ao Améri-
co Menuzzo (Mere). Mais 
tarde virou um respeitado 
restaurante, nas mãos do 
Guilherme Rossi – o Res-

taurante Rancho Alegre. 
Era muito frequentado 
principalmente por cau-
sa da sede social do Clu-
be Recreativo Sumaré, ao 
lado. Inesquecível do Filé 
à Parmeggiana, feito pelas 
mãe do Guilherme.

Dentro das dependên-
cias do clube tinha o “Bar 
Clube Recreativo Suma-
ré”, que pertenceu ao Nor-
berto Raposeiro. O estabe-
lecimento servia tanto os 
sócios, no interior da se-
de, quanto os transeun-
tes da rua. 

Em frente ao Cine São 
José, na Rua Antonio do 
Valle Mello, entre a Pra-
ça da República e Rua Ipi-
ranga, apareceu o “Bar do 
Terzi”. Pertencia ao Jor-
ge Terzi, que por alguns 
anos teve uma das melho-
res frequências da cidade. 

À medida que a cidade 
foi se desenvolvendo, apa-
receram algumas lancho-
netes, frequentadas prin-
cipalmente por jovens. 
Uma delas, de muito boa 
lembrança foi o Urtgão (do 
sr. Álvaro Urt). Ficava na 
esquina da Rua Antônio 
do Valle Mello com a 7 de 
Setembro.
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FAMÍLIA FRANCISCO BIANCALANA

ESTAÇÃO FERROVIÁRIA

JOSÉ 
DINIS 
DE 
SOUZA

ADILSON MENUZZO

LIONS CLUBE DE SUMARÉ

Francisco Biancalana foi um imigrante italiano que veio para 
Rebouças juntamente com outros patrícios. Aqui explorou o serviço 
de olaria, vendendo tijolos inclusive para a Cia. Paulista de Estradas 

de Ferro. Ganhou muito dinheiro nessa atividade. Com isso, voltou, a 
passeio, para a Itália. Na foto, Francisco com a família. 

Fotografia nostálgica da Estação Ferroviária de Sumaré, 
provavelmente dos anos 1970, quando os trens de carga e de 

passageiros ainda serviam o Estado de São Paulo. A Cia. Paulista de 
Estradas de Ferro era um modelo de organização e eficiência. 

Registro 
do grande 
empresário José 
Dinis de Souza, 
responsável 
pela criação e 
desenvolvimento 
da Eletrometal 
Aços Finos S.A., 
hoje Villares 
Metals. 

Adilson Menuzzo foi presidente da ACIAS – Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária de Sumaré. Tinha uma empresa de 
propaganda. Na foto, está recebendo uma premiação especial 

das mãos de Marie Rose Gebara Maluf – o Troféu Fufo.

Foto da comemoração do 10º. aniversário de fundação do 
Lions Clube de Sumaré, ocorrido em 26 de agosto de 1969. 

Foi no salão social do Clube Recreativo Sumaré, na rua Antônio 
Jorge Chebabi. Vemos da esquerda para a direita: Emílio de Azevedo 

Graupner, Horácio Rezende Nascimento, Décio Ribeiro Borges, 
Eduardo Gigo, Nestor Geraldo Duarte e Sidney Foffano.

IGREJA MATRIZ DE SANTANA

Fotografia 
do começo 
da década 

de 1950, 
mostrando 

a Igreja 
Matriz de 
Santana, 

que recebia 
os últimos 

retoques 
de sua 

construção. 
O Padre José 

Giordano 
foi quem 

comandou 
essa obra.
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